

PALMA DE MALLORCA

HORAS DE DESPACHO

Recepción. De horas de la mañana a las seis de la tarde y de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.  
Administración. Desde las diez de la mañana hasta las diez de la noche.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

# La Almudaina

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado

## El observador

### Cocino

Es cosa muy natural presentarse en una recepción de boda a la que ha sido invitado; pero asistir a ella sin estar invitado, presentarse en una casa en que se es personalmente desconocido, esto me parece un asunto muy diferente. Se arriesga uno a ser descubiertos, corregido y echado a la calle; sin embargo, a sonreírle a uno la suerte, también puede pasarse un buen rato. En todo caso, esto me parece ser un acto de observación como cualquier otro, y yo soy ante todo un observador acérrimo.

Una mañana del mes de junio, al dar mi acostumbrado paseo por el parque, me fijé en una casa de la avenida, que varios obreros estaban engalanando. Les hice unas preguntas que me pusieron al corriente de lo que deseaba saber. Pregunté si la casa era de la señora Carl, pero me contestaron que no; que era la casa de la señora Blak, cuya hija se iba a casar aquel mismo día con un militar; que habría gran recepción y que se hallaban ya expuestos todos los regalos.

Por la tarde me presenté elegantemente vestido en casa de la señora Blak, a la hora en que la recepción estaba en su apogeo.

Del *haricab* que se paró delante del mio descendió un caballero de mediana edad, muy estrafal, de mirada investigadora y trajeado con perfección suma. Le observé mientras subía la escalera, y por su porte deduje que había de ser militar y amigo del novio. En efecto, le anuncié como «mayor» y algo más que no entendí a causa de la confusión de voces; luego saludé a la señora de la casa y se perdió entre la multitud de convidados.

Llegó mi turno, y tomando aires de gran señor fui anunciado con mi nombre, precisamente el mio propio, pues en aquel momento no se me ocurrió otro. La señora de la casa se hallaba en frente de mí, gruesa, cariñosa, encendida de cara y cargado su traje de adornos. Le dije que estaba encantado de volverla a ver, y me aun en una ocasión tan señalada, y ella me contestó sonriente que encontraría a Harry en uno de los salones. Me tomó por un amigo del novio. Menos mal.

En el primer salón encontré al mayor, detrás de una puerta, apartado de la gente, y quedé muy sorprendido ante el modo como cambió subidamente la expresión de su rostro. Por lo visto estaba examinando el salón; miraba al alrededor suyo con un cuidado extremo, rayano en la ansiedad. Y como no creo que en semejantes ocasiones se esté con ansiedad y excesivamente alerta, creí que buscaba un amigo, que pensaba encontrar en este salón.

De pronto cambió la expresión de su cara, y con aire sonriente y afable se dirigió hacia un grupo de personas, reunidas alrededor de una de las mesas en que se hallaban expuestos los regalos de boda. Supo maniobrar tan bien, que pronto se encontró en primera fila.

Iba vestido con tan intachable elegancia y sus modales eran tan perfectos, que no podía suponerse que fuese un detective particular, como se emplean a veces en semejantes ocasiones. Me interesé tanto, que le seguí. En pocos segundos había solventado el problema, o mejor dicho, él me lo solventó, pues tomando de la mesa una pequeña cigarrera de oro se volvió a medias y como dirigiéndose a alguien dijo:

—Mira, Clara, esto es lo que te he regalado a Harry. ¿Qué te parece?

Se interrumpió de repente como si hubiese reconocido su error.

—Dispense usted—exclamó—; mi esposa estaba aquí hace un momento y supo... ¡ah, está allí!

Y se apartó deprisa en aquella dirección. No encontró a su esposa, y como no volvió a acercarse a la mesa, tampoco devolvió la petaca a su sitio. Fue un escamoteo muy hábilmente hecho.

No supe qué hacer. No queriendo llamar la atención provocando una escena desagradable, resolví esperar a fin de que tampoco se descubriese mi situación anormal. Pensé que lo mejor sería arreglar el asunto lo más reservadamente posible, y en el momento en que el supuesto «mayor» se acercaba a otra mesa, me deslicé detrás de él y le toqué el brazo. No se movió e hizo como si no me entendiera.

La gente que se dedica a esta clase de trabajos tiene verdaderamente muy buenos nervios y no se sobresalta fácilmente.

—Un momento—le dije—; tengo algo que comunicarle.

—Con mucho gusto—contestó el otro con la mayor naturalidad, dirigiendome una mirada penetrante.—Sin embargo... no conociéndole a usted...

—No importa; el asunto no tiene carácter privado.—Le tomé aparte.—Entonces... dijo el sonriente.

—El asunto es que vaya usted a restituir inmediatamente la cigarrera de oro al sitio de donde usted la cogió, y que luego salga a la calle sin pérdida de tiempo. De este modo evitaremos un escándalo que sería penoso para todos. Si usted se niega a ello, avisaré a la policía, haciendo caso omiso de que haya escándalo. La cigarrera está en este momento en el mismo bolsillo en que tiene usted su pañuelo. Le ruego que se decida pronto.

Se decidió al momento.—Muy bien, amigo, muy bien—exclamó con sorna; le felicito; yo creía haber conocido de vista a algunos de su calaña, pero confieso que me he ganado la partida. Le vi a usted, pero no creí que tendría que habérmelas con un detective. Tampoco he visto jamás en semejantes ocasiones un

«téc» tan amable y correcto; en realidad cualquiera se engañaría y le tomaría a usted por un caballero.

El descaro de aquel hombre era asombroso, y por otra parte me mortificaba que me tomase por un detective ó que luciese ver que por tal me tomaba.

—No hablemos tanto, le dije, le doy un minuto de tiempo para marcharse; yo le seguiré.

—No sea usted tan precipitado, contesta irónicamente; con gente de su clase no resulta muy agradable la estancia aquí.

Se fué hacia la mesa y colocó la petaca en el mismo sitio de donde la había sacado. Un caballero le estorbaba el paso y él le dijo: Dispense usted, permítame pasar. Voy a devolver una cosa robada... ¡jal... ¡jal...

Hay momentos en que uno diría la verdad, si no temiese que nadie va a creerla. Este ratero había aprendido bien su lección. Su sonrisa fue tan franca y espontánea, que hacía resaltar más aún su descaro.

Saliendo de la casa tropezó en la escalera y tuvo que agarrarse a mí para no caer. De todos modos su porte era elegante; tenía un coche a sus órdenes y en el momento de subir me dije bastante alto para que los circunstantes pudiesen oírlo:

—Adios; ven mañana por la mañana; tal vez podré dejarte dinero, si es que todavía lo necesitas.—¡Cúidete!—Calle B, gritó el cochero, que emprendió rápida carrera.

En el primer momento sentí no haber entregado aquel hombre a la policía para vengarme de él, pero ya era tarde y decidí marcharme al club, beber algo y referir a mis amigos lo que me acababa de pasar. Pero lo primero que me dije fue que yo nada había tenido que hacer en aquella casa, y si había descubierto a un ladrón, tal vez me acordaría del algún día.

—Si hubiese sido invitado a aquella estúpida reunión—exclamé—, a buen seguro no habría ido y me hubiera visto privado de hacer una observación de tal clase.

—No se aficione usted a tales observaciones—me dijo un señor grave.

—Conozco eso—le contesté—y considerando todas las circunstancias, creo haber obrado con discreción. ¿Qué más podía hacer?

Otro de los circunstantes, interrumpiendo la conversación, me preguntó qué hora era.—Un centímetro de cadena de oro colgaba de mi chaleco; el reloj y el resto de la cadena habían desaparecido. Mientras duraba la prolongada risa que produjo este incidente, fui recordando que mi cartera había resbalado y se había agarrado a mí; momento en que sin duda se había apoderado de mi reloj.

Todo el mundo estuvo en la convicción de que todas las observaciones se hacen con éxito, y que a veces el observador, muy contra su voluntad, resulta ser el observado.

BARRY PAIN.

## GASTROFE AEREA

### Muerte de dos aeronautas

Una pobre mujer que se hallaba recogiendo hoja seca en un bosque del Municipio de Krefzta, cerca de Flume, hizo el horrible descubrimiento del cadáver de un hombre cubierto de espantos heridas en la cara y en todo el cuerpo.

A los gritos de la mujer acudieron otras personas, que, registrando los bolsillos del muerto, pudieron identificarle sin dificultad.

Resultó ser un arquitecto de Frankfurt-on-Mein, Hugo Frank.

Nadie podía explicar la presencia del cadáver que presentaba tremendas heridas en el cráneo. Los ojos estaban cubiertos con una venda negra.

Aun más lejos había un globo completamente desinflado sobre las ramas de los árboles.

En los bolsillos del segundo cadáver se encontraron documentos a nombre de Guillermo Brinkmann, de Charlottenburgo.

El funesto accidente ha sido reconstituido del modo siguiente.

Los aeronautas, al elevarse el globo, fueron impulsados por una violenta corriente de aire que los arrastró hacia el mar. Previendo el peligro, arrojaron todo el lastre; pero el aerostato no se elevó todavía lo bastante para pasar sobre la montaña Grande Kapela.

El viento lanzó el globo contra la vertiente. Brinkmann, comprendiendo la inminencia de la catástrofe, se vendó los ojos para no ver acercarse a la muerte.

El choque debió ser terrible. Hizose trizas el globo, y los infelices aeronautas fueron precipitados por la faldía de la montaña, que ofrece una terrible pendiente.

Los cuerpos recibieron atroces heridas al rebotar en los peñascos.

Los cadáveres han sido trasladados a Krapina.

## PALMA

Se ha publicado por el ministerio de la Gobernación una Real orden disponiendo que se convoque a concurso a los inspectores provinciales de Sanidad para proveer la inspección de la provincia de Gerona.

Las opositoras a telégrafos aprobadas no tendrán colocación tan pronto como esperaban, a causa de no haber sido aprobado por las Cámaras el presupuesto correspondiente

á las reformas del señor Ortuño y con arreglo a las cuales se verificaron aquellas oposiciones.

Leemos en un periódico de la península llegado ayer, que el

Oficialmente se ha desmentido que e haya pensado prorrogar el plazo para las redenciones a metallic del servicio militar, para los mozos del actual reemplazo. El día 15 del corriente expira el plazo para la redención.

Esta noche á las ocho y media don Buenaventura Barceló, dará una conferencia en el teatro *Círculo de Obreros Católicos* sobre el tema: «Relaciones entre la Iglesia y el Estado».

Ayer se recibieron en este Gobierno civil las instancias que los Ayuntamientos de Villa-Carlos y Ferrerías elevan al Sr. Ministro de Estado en súplica de que con los nuevos tratados de comercio con la República Cubana no salga perjudicado el comercio de calzado y de bolsas de plata.

Ayer por la mañana tuvo que ser curado en la casa de socorro un joven que se había magullado varios dedos de la mano derecha con una rueda de engranaje de una máquina de taledrar.

Los días 8 y 9 del actual á las once y media se celebrarán en la iglesia de Montesión misas de requiem que los Jefes y oficiales del Arma de Infantería costean en honor de su excelsa patrona La Inmaculada Concepción y en sufragio de sus compañeros fallecidos.

El Alcalde de Esporlas ha comunicado al Sr. Gobernador que se han declarado en dicha villa dos casos de escarlatina, habiendo tomado las oportunas medidas de desinfección y aislamiento.

Por cuestión de intereses riñeron ayer dos individuos en la calle de Salat resultando ambos con fuertes contusiones.

Dichos sujetos fueron denunciados á la autoridad competente.

Ayer se cayó una mujer en la calle de San Cayetano, dislocándose el tobillo derecho.

En un carruaje fué trasladado á su domicilio.

Han sido denunciados al Juzgado dos individuos presuntos autores de haber agredido á otro con un palo produciendole varias contusiones.

Un carruaje ayer transitaba por la calle de la Unión perdió una de las ruedas dando el consiguiente vuelco.

El conductor sufrió algunas contusiones.

## Caida de un obrero en Sóller

Comunica la Guardia civil del puesto de Sóller haber ocurrido la siguiente desgracia.

Estaba uno de los operarios de la fábrica de electricidad arreglando unos hilos en el tejado de la fábrica de tegidos «La Solidez» y se supone que debido á un accidente se cayó con tan mala fortuna que quedó enganchado á uno de los soportes, falleciendo á los pocos momentos.

El interfecto, se llama José Capó Pons, de 20 años de edad.

Puesto el hecho en conocimiento de la autoridad se personó en el lugar de la ocurrencia el Juez municipal empezando la instrucción de las oportunas diligencias.

El cadáver fué trasladado al Cementerio donde se le practicará la autopsia.

## Del Ejército

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica, resolviendo la instancia de un primer teniente de Infantería, una disposición que conviene conocer á los de esta clase de las Armas generales que deseen pasar á la Guardia civil.

En ella se recuerda que el orden para figurar en la escala de aspirantes de dicho Cuerpo es el de antigüedades de instancias, aunque la tramitación de éstas sufrieran demoras por causas independientes á la voluntad del interesado. La disposición no puede ser más justa, y con ella se evitarán notables perjuicios, pues en su virtud los actuales primeros tenientes de Infantería y Caballería—especialmente los que están en los Cuerpos que operan en Melilla—pueden desde luego hacer su instancia pidiendo el pase á la Guardia civil y así tener derecho preferente para ingreso y colocarse en la escala del Cuerpo cuando les correspondiera.

Si los interesados tienen en cuenta que van á ser ascendidos los segundos tenientes de Infantería y Caballería que llevan dos años de efectividad en el empleo, los cuales pueden en seguida pedir el pase á la Guardia civil, colocándose antes en la escala del Cuerpo, comprenderán fácilmente la importancia de esta disposición, que les reserva sus derechos, máxime si se tiene en cuenta que han de ser muchos los que lo solicitan por las ventajas que en el benemérito Instituto alcanzarán estas promociones de oficiales en el día de mañana, á causa de las vacantes que el Cuerpo tenía y las elevadas edades de quienes hoy las constituyen.

## De las Islas

### Manacor

El lunes próximo se dará principio en nuestra Iglesia parroquial á la oración de Cuarenta Horas que todos los años dedica nuestro pueblo á la Inmaculada Concepción de María Santísima.

Es de esperar que la solemnidad con que es costumbre celebrarla atraiga á la parroquia numeroso público, devoto, como el nuestro, de la virgen Santísima. Los sermones de la novena que se ven concurridos los predicán elocuentes oradores de nuestro pueblo, cuyos sermones terminará, como es costumbre, el día de la Concepción.

—Esta tarde un repique de campanas anunciaba al pueblo que acababa de subirse la clave del tramo contiguo á la cúpula central de nuestra Iglesia parroquial, con él quedarán terminados los cuatro tramos que al arquitecto consideraba de necesidad para descubrir dicha cúpula.

—En el tren de las cuatro y media de la tarde de ayer jueves, tuvimos el gusto de saludar á cuatro Hermanas de la Pureza que acompañadas de unas veinticuatro pensionistas de su colegio de Palma, han venido á pasar unos días en nuestro pueblo.

Sean bienvenidos.—C.  
3 Diciembre 1930

## La fiesta de Santa Bárbara

Con igual ó mayor esplendor que los años anteriores, se celebró ayer la fiesta que la Asociación de señoras de Santa Bárbara y el Real Cuerpo de Artillería, dedican á su Patrona Santa Bárbara.

El cuerpo de Artillería se afana cada año en adornar con esplendor y sumo arte, el altar mayor de la Iglesia de Santa Cruz. La comisión que ha tenido á su cargo el adorno en el presente año, compuesta de los oficiales señores San Miguel, Enseñat y Menéndez, estará satisfecha de su cometido, prueba de ello los muchos plácemes que recibieron de sus compañeros é invitados.

La imagen de la Santa se destacaba airosa en el centro de una laureada cruz de San Fernando, colocada sobre fondo formado por el pabellón nacional. Tenía por base una pieza completa Sbhneider, artísticamente emplazada. La Santa recibía la luz de un potente reflector, estando el resto del retablo iluminado por multitud de cirios y bombillas eléctricas.

A la izquierda del altar se había artísticamente colocado un carro de municiones del moderno material de artillería Schneider, con su correspondiente torre observatorio del jefe de pieza. Este trofeo sirvió de fondo á la bandera de esta comandancia de artillería, durante la misa á que asistieron las tropas.

A la derecha se levantaba un hermoso trofeo de armamentos de artillería de costa, en el momento de suspender por medio de una cabria un cañón de bronce.

Formaban la barandilla, 6 esbeltas columnas artísticamente combinadas. Las dos del centro eran dos piezas antiguas de bronce, las intermedias estaban formadas por 2 proyectiles de 15 centímetros orlados de bayonetas y las de los extremos formadas por seca proyectiles rematados por bombas y adornados con sables. Unían las columnas adornos de arañas y gasas con buen número de bombillas eléctricas.

El conjunto resultaba sorprendente.

A la hora anunciada empezó la función religiosa, oficiando el R. P. Miguel Rosselló ayudado de don Francisco Oliver y don Antonio Mezquida.

Ocupó la sagrada cátedra el M. I. Sr. D. Francisco Iñesta, Canónigo magistral de Orihuela, quien explicó en brillantes párrafos la grandeza de la Santa.

Durante el oficio, la capilla de Santa Cecilia que dirige don Pablo Coll cantó la misa del maestro Gocoechea.

La fiesta se vió concurrida por una representación de lo selecto y distinguido de nuestra sociedad, no siendo tarea fácil para el reporter enumerar los nombres del crecido número de familias que asistieron.

A las doce se celebró la misa que costeara el cuerpo de Artillería.

A ella asistió la fuerza de artillería con banda de cornetas y bandera.

Dicha fuerza fué revista por el capitán general señor Ortega antes de entrar en la iglesia.

A dicho acto asistieron además de gran número de señoras el Capitán general, General gobernador, el Gobernador Civil, los cuales tomaron asientos en sillas preferentes; los presidentes de esta Audiencia, Sres.

## REGALOS

á los suscriptores de LA ALMUDAINA

Cuantos suscriptores de LA ALMUDAINA paguen un año por adelantado recibirán gratis uno de los siguientes lotes:

Primer lote.—Un tomo del interesante almanaque enciclopédico para 1910 *El año en la mano* y un *Diario-Agenda de Bufete* para 1910 de los editados por la casa Amengual y Muntaner.

Segundo lote.—Un ejemplar del hermoso almanaque de *La Ilustración Española y Americana*.

Tercer lote.—Una caja de papel de cartas timbrado con los sobres correspondientes.

Cuarto lote.—100 tarjetas visita impresas y una caja de papel y sobres.

Los que paguen media anualidad por adelantado podrán escoger gratuitamente uno de los siguientes lotes:

Primer lote.—Un *Diario-Agenda de Bufete* del precio de una peseta.

Segundo lote.—Una caja de papel y sobres.

Tercer lote.—100 tarjetas de visita impresas.

Todos los suscriptores de LA ALMUDAINA, sin excepción, serán obsequiados á fin de año con:

UN CALENDARIO AMERICANO Y UN CALENDARIO DE BALEARES

## GEMELOS PARA TEATRO

ULTIMOS MODELOS COMPOSTURAS

Isidoro Lassall, Hijo 25 Calle Brossa

No equivocar esta casa, la mejor surtida

PRECIOS ECONÓMICOS

Astudillo y Gimeno, el secretario de Gobierno D. Jaime Serra, el concejal Sr. Rover, una comisión de la Cruz Roja presidida por don Manuel Villalonga, una comisión de la Escuela de Comercio, compuesta de los señores Crespo y Campo, y nutridas comisiones de todos los cuerpos de esta guarnición presididas por sus respectivos primeros jefes.

Durante la misa la Capilla de Santa Cecilia cantó varios motetes. El acto resultó en extremo solemne.

## De Sociedad

A bordo del vapor «Miramar» llegaron ayer de Barcelona: don José Roig, don Fausto Morell, don Antonio Ribas, don José Siquier, don Melchor Palau, don Manuel Bonet, don José Aguiló, don Antonio Prats y señora, don Juan Jaume, don Guillermo Caballer y señora y don Mariano Blanes y señora.

En el mismo vapor regresó de Valencia y Barcelona, el coronel del regimiento de Inca don Ernesto March.

A bordo del vapor «Monte-Toro» llegaron ayer de Mahón don Guillermo Vives, don Juan Noguera, don Juan Piquel, don Alberto Muret, don Enrique Tonaiba y don Claudio Abella.

En el vapor «Bellver» salieron ayer tarde para Barcelona: don Marcos Carbonell, don Miguel Pelay, don Jaime Muntaner, don Vicente Alzamora, don Francisco Durán, doña Francisca Pelay, don Manuel Marcet, don José Clapés, don Bernardo Pomar, don Luis Gamboa y don Antonio Puig.

## Notas municipales

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Obras en el Ensanche, don Bernardo Calvet; del de Beneficencia y Fomento, don Juan Surde; del de Gobierno y Policía, don Miguel Trián y del de Alumbrado, don Fernando Pou y Moreno.

Para el lunes próximo ha sido convocada la Comisión de Gobierno y Policía, para resolver varios asuntos de su competencia.

Ayer fué remitido al Gobierno civil el recurso interpuesto por don Miguel Lanuza, contra el acuerdo tomado por el Ayuntamiento por el que resolvió anunciar por concurso la vacante á la plaza de Secretario.

## Fomento del Turismo

Bajo la presidencia de don Enrique Alzamora se reunió anteanoche la Junta Directiva del Fomento del Turismo. La Junta se enteró de los siguientes asuntos:

De que se había circulado entre el comercio local una invitación para que cooperare individualmente, por medio de cuota mensual, al éxito de la Semana Deportiva de 1910.

De que en cumplimiento de acuerdos anteriores, se había solicitado de la casa A. Beutell, de Besna, presupuesto de gastos por la tirada de una edición inglesa del folleto de propaganda publicado por la Sociedad.

De la correspondencia cruzada con la Sociedad «El Sapsel», de Oit, á la cual se enteró de que en esta ciudad un sugeto, al parecer catalán, hacía visitas domiciliarias postulando en nombre de dicha Sociedad. Esta ruega al Fomento del Turismo que llame la atención del público para que no se deje sosprender, pues no ha autorizado á nadie para tal colecta.

De una carta de la empresa de anuncios de C. Riap invitando á la Sociedad á tomar por su cuenta algunas páginas del Boletín que trata de publicar la Sociedad de atracción de Forasteros de Barcelona.

Por unanimidad se acordó felicitar á

## Plan de obras públicas

La Dirección general de Obras públicas publica una circular estableciendo para la observancia y cumplimiento del reciente decreto sobre Obras públicas diversas disposiciones sobre la forma en que el Consejo de Obras públicas, por lo que se refiere á las carreteras; los ingenieros de obras hidráulicas; por lo que á estas toca; los ingenieros de ferrocarriles, por lo que á estas se refiere; y las Juntas de obras de puertos, por lo que con éstas se relaciona, habrán de coadyuvar á la realización de aquellos planes, determinando las obras de mayor urgencia y provecho y el modo de realizarlas mejor, sin olvidar la anotación de las obras no incluidas en los planes oficiales y que merezcan igual apoyo.

Todas las notas y relaciones á que el cumplimiento de estas disposiciones ha de dar origen, serán remitidas, á excepción de las que se refieren al Consejo de Obras públicas, á aquella dirección general en el plazo de quince días, conforme á la necesidad de proponer inmediatamente en el ministerio de Fomento un plan definitivo de obras públicas y el consiguiente presupuesto de recursos.

## Audiencia

Señalamiento

Para el día 7 del actual está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra José Gutiérrez y otro, acusados del delito de infracción de la Ley de caza.

Representará al ministerio público el Abogado Fiscal sustituto don Joaquín Pascual, quien solicita para cada uno de los procesados la pena de dos meses y un día de arresto mayor, pago de costas y accesorias.

Dichos procesados estarán defendidos por el Abogado señor Bonet.

## Política local

Dícese que en Manacor en las próximas elecciones no se votará, por presentarse igual número de candidatos á Concejales que vacantes, dándose seguros los siguientes:

Liberales

Don Cosme Parera Bauzá, Don Andres Juan Mas, Don Matías Bosch Muntaner, Don Jaime Perelló Arbona.

Conservadores

Don Juan Servera Campo, Don Bartolomé Rosselló Rosselló, Don Juan Fullana Galmés.

Republicano

Don Miguel Febrer Juan.

Socialista

Don Mateo Spler Salas.

En la prensa de la península llegada ayer encontramos unas declaraciones del señor Moret, á las que pertenecen las siguientes líneas:

«En vista de que en las Diputaciones de Valencia y Santander han entrado en contubernios liberales y conservadores para repartirse los cargos, el señor Moret ha dicho que expulsará del partido á todos aquellos liberales que se alien, tratando con los conservadores.»

## Balance agrícola

La «Gaceta» publica una circular de la Dirección general de Agricultura, en la cual, atendiendo á la conveniencia de formar un balance de la campaña agrícola del año actual, se dispone que los ingenieros agrónomos informen

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estreñez habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniéndose siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

dicha Dirección de todo lo que se refiere al estado general de la agricultura en cada provincia al finalizar el año cultural, plan de campaña para el próximo cultivo principal de aquellas, regadíos, crédito agrícola, situación del trabajo muscular en el campo, plagas, estadística de los medios de transporte, estado de la enseñanza agronómica, etc., etc.

Los ingenieros de montes deberán también remitir relaciones detalladas de cuantas observaciones realicen en las excursiones propias del servicio, así como determinar los terrenos inculcos particulares cuyas repoblación y explotación sean más urgentes.

De todos estos trabajos que se les encomienda, tanto el inspector jefe del servicio de ordenación de montes y los ingenieros jefes de los distritos forestales y de las divisiones hidrográficas y de las divisiones hidrográficas y forestales, como los ingenieros jefes del servicio agronómico provincial y directores de las granjas y estaciones enológicas, darán cuenta quincenalmente a la Dirección de Agricultura en cartas oficiales.

## Previsión del tiempo

Para lo que resta de la presente quincena, el astrónomo Steljoon, hace los siguientes pronósticos:

El domingo 5, habrá una depresión principal en el Mediterráneo, hacia los parajes de Baleares, y un secundario quedará en el N. O. de la Península. Se registrarán lluvias y algunas nieves, particularmente en la mitad oriental, con vientos del primero al cuarto cuadrante.

Del 6 al 7, evolucionarán en el Mediterráneo y en África septentrional centros de perturbación atmosférica que ocasionarán tiempo nuboso y algunas lluvias y nieves en Andalucía y regiones vecinas a dicho mar Mediterráneo, con vientos de entre N. O. y N. E.

El miércoles 8, será mejor la situación atmosférica general de la Península, y solamente estará algo perturbada en el Mediterráneo, por la influencia que ejercerá el mínimo barométrico de Argelia.

El jueves 9, llegará al N. O. de Francia una depresión que producirá algunas lluvias y nieves desde el Cantábrico al Centro, con vientos de entre S. O. y N. N.

Las bajas presiones que el viernes 10 actuarán en Irlanda y en el Mediterráneo superior causarán tiempo variable en la mitad septentrional de la Península y algunas lluvias y nieves en el N. O. y N., con los mismos vientos de entre S. O. y N. O.

Del 11 al 12, pasará por el Atlántico, a lo largo de las costas de Galicia, una depresión que ocasionará lluvias desde el O. de la Península al Centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Dicha depresión llegará al S. O. de Irlanda el lunes 13, en cuyo día se acercará otra depresión al N. O. de Escocia, según se indica en la carta segunda. La acción de ambos núcleos de fuerzas se sentirá en nuestra Península, especialmente en la mitad septentrional, donde se registrarán algunas lluvias, con vientos fuertes de entre S. O. y N. O.

El martes 14, estará en el mar del Norte la depresión de Escocia, y la del S. O. de Irlanda pasará por el centro de Francia. Seguirán produciéndose algunas lluvias desde las regiones cantábrica y pirenaica al Centro, con vientos también de entre S. O. y N. O.

El miércoles 15, al apartarse por el Báltico y por el Adriático las depresiones de los días anteriores, arribará a Irlanda un centro borrascoso que causará lluvias en la Península, particularmente desde el N. O. hasta la región central, con vientos fuertes del tercer cuadrante.

En Santa Catalina de Sena, a las siete y media, misa de Comunión general, con plática, por el R. D. Antonio Trujols, catedrático del Seminario; por la tarde a las tres y tres cuartos se expone el Smo. Sacramento y después de rezado el Rosario entero, habrá sermón por el R. P. Lorenzo Caldentey, Dominico, ejercicio propio de los Terzarios de Santo Domingo y reserva de S. D. M.

En la Merced, a las nueve y media, durante una misa, novena de Sta. Lucía, y por la tarde a las seis y media, continuación del novenario de Ntra. Sra. de Belén, con sermón por el R. P. Pascual de los SS. CC.

**Para mañana**  
Continúan en San Jaime en obsequio de la Inmaculada Concepción. Exposición y Oficio matinal a las seis y media; Misa mayor; por la tarde a las cuatro y media los actos de coro; a las cinco y media conclusión de la novena y reserva de S. D. M.

En San Nicolás, fiesta dedicada a su Santo Titular: A las nueve y media Prima, Tercia y Misa Mayor por un nutrido coro de voces, siendo el panegirista del Santo Arzobispo de Mira el R. D. don Antonio Sancho, catedrático de Filosofía del Seminario; a continuación Sexta y Nona cantada; por la tarde a las cinco Vísperas y Completos, exposición del Santísimo, novena en honor de la Inmaculada y reserva de S. D. M.

En el Oratorio de las Hermanas Cebadoras del Culto Eucarístico, a las seis de la tarde, se dará principio a un solemne Tríduo, con exposición del Santísimo en preparación para la fiesta de la Inmaculada Concepción de María.

A Ntra. Sra. del Buen Camino en Santa Cruz.  
Hoy.—Santos Sabas abad y Pedro Crisólogo, obispos.  
I. P.  
Mañana.—San Nicolás de Bari arzobispo y santa Adela.

**Santoral**  
Hoy.—Santos Sabas abad y Pedro Crisólogo, obispos.  
I. P.  
Mañana.—San Nicolás de Bari arzobispo y santa Adela.

La Ostrina cura la pobreza de la sangre.

**Espiritu del Beato Ramon Llull**  
por Don Juan Borrás Rullán, Presbitero  
Licenciado en teología y derecho canónico, Doctor en Filosofía.—Un tomo en 8.<sup>o</sup> de 128 páginas, se vende al precio de una peseta, en las principales librerías.

**PARA NAVIDAD**  
Vinos generosos, rancio, moscatels, Málaga y de mesa.—Despacho del gran Licor VERDAD y del triple anís FLOR DE MALLORCA.

**Pedro José Esbarranch**  
SANTO CRISTÓ, 4

**OPTICA NORTE-AMERICANA**  
Lo más nuevo, cómodo y elegante.  
Cristales de todas clases, Géneros de 1.<sup>o</sup> calidad.

**ANTIGUA CASA LASSALLE**  
SAN NICOLÁS, 31

**Molduras para cuadros**  
Los más elegantes modelos nacionales y extranjeros.  
San Nicolás, 31.—Casa Lassalle  
La casa más antigua de Palma

**OFICIALES ZAPATEROS**  
Se necesitan. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**El Año en la mano**  
PARA 1910  
De venta en la librería de Amengual y Muntaner.

La manera de prolongar la Vida es conseguir  
**UNA BUENA DIGESTIÓN**  
poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas.  
La integridad  
**ESTOMACAL**  
se consigue tomando el ELIXIR SAIZ DE CARLOS (Stomax), medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de las cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen la *diapiesia*, la *inapetencia*, el dolor, la *acedia*, los *obstos* y el *enfaquecimiento* producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo utilísimo para curar las

**DIARREAS**  
agudas y crónicas, lo mismo del niño, desde su más tierna edad y en la época del destete, que del adulto, pues es siempre inofensivo.  
De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano 30, MADRID  
Se remite por correo flete a quien lo pide.

**Estantería con cristales y mostrador**  
Se vende una propia para una tienda. Informarán en la imprenta de este periódico.

# TELEGRAMAS

## LOS SUCEOS DE MELILLA

Madrid 1 a las 1'30  
Nueva conferencia con la Embajada mora

Es muy probable que el lunes próximo se celebre otra conferencia con la Embajada mora.  
Creése que con dos conferencias más se dará por terminada la misión de aquella, la que emprenderá su regreso a Tanger.

**Ingenieros destinados a Melilla**  
Dicen de Valencia que hoy llegará el trasatlántico «Cataluña» que ha de conducir a Melilla tropas expedicionarias del séptimo regimiento de ingenieros.

Embarcará además dicho buque material y ganado.

Madrid 4 a las 12  
Estudiando la construcción de carreteras

Comunica desde Melilla el señor Mencheta que la columna del segundo jefe de Estado Mayor recorrió el collado de Atlaten, llegando hasta la altura de Mahonet Benihablau que da acceso al valle de Telat al que afluye el río Kert.

Una vez llegados a dicha altura y hecho el servicio del collado, estudia ron sobre el terreno dicho jefe con un teniente coronel de ingenieros al trazado de las carreteras militares que han de construirse en aquella región.

**Buque de guerra vigilando las costas**  
El crucero «Numancia» ha recorrido las costas de Alhucemas y del Peñón de la Gomera prestando servicio de vigilancia sobre las embarcaciones morunas con objeto de evitar toda clase de contrabando.

**Entierro de un soldado**  
En Zeluan se ha dado sepultura al soldado que fué muerto mientras se hallaba lavando su ropa.

**Conducción de enfermos.—Tranquilidad**  
Anteayer zarzó de Melilla el vapor «Ciudad de Mahón» conduciendo a su bordo 144 enfermos con todas las precauciones y cuidados que requería el estado de los mismos.

Durante la travesía serán convenientemente asistidos.

**Tranquilidad general**  
Tanto en la plaza como en los campamentos y posiciones que ocupan nuestras tropas, reina tranquilidad absoluta sin que se haya registrado ningún incidente desagradable.

Madrid 4 a las 18'30  
El Mizian no cede.—Fechorias castigadas

Telegrafía el señor Mencheta desde Melilla que el jefe del Harka, Mizian, no cede en su campaña de reorganizar ésta para combatir a los españoles.

Añade el despacho que los kabilenos de U ad-Settut han cometido algunos fechorías contra nuestras tropas y que por ello serán castigados.

**Construcción de un camino**  
Un telegrama oficial de Melilla detalla el estudio que se hace para buscar acceso a la posición del pueblo de Atlaten.

**Detalles del soldado muerto**  
El soldado muerto mientras lavaba su ropa, fué sorprendido por unos merodeadores rifeños que le estaban acechando y al verse separado de sus compañeros, le agredieron, dándole muerte.

**Desembarco difícil.—Llegada del «Numancia».**

Dicen de Alhucemas que llegó el vapor «Sevilla» siendo el desembarco muy difícil a causa del fuerte viento de Levante.

A la una de la tarde zarzó el vapor «Sevilla» con rumbo al Peñón de la Gomera.

A la misma hora fundó el crucero «Numancia» que traía a su bordo al almirante de la segunda división de la Escuadra.

**Moros armados al armisticio**  
Noticias del Peñón dan cuenta de que los moros acogidos al armisticio han reanudado el tráfico, pero no pudiendo penetrar en la plaza, numerosas barcasas toman o dejan las mercancías.

Se sospecha de la licitud del tráfico.

Sin novedad.—Relevo  
Nuevos telegramas de Melilla manifiestan que no se ha registrado novedad alguna en ninguna de las posiciones ocupadas por nuestras tropas.

Las fuerzas del batallón de León que ocupaban la posición de Hidum han sido sustituidas por otras pertenecientes al regimiento de Burgos.

**Motivo de la llegada del «Numancia»**  
Se dice que la llegada del «Numancia» se relaciona con el tráfico que hacen los moros acogidos al armisticio, cuyo capitán conferenció extensamente con el comandante de la plaza.

**POLÍTICA**  
Madrid 4 a las 1'30

**Combinación diplomática.—Noticias contradictorias**  
Se afirma que esta última la combinación diplomática.

En el ministerio de Estado se niega que sea cierta la noticia.

**Recepción diplomática**  
Se ha verificado la anunciada recepción diplomática, la que se ha visto concurrir.

**Moret en Palacio.—Los periodistas no fueron recibidos en Gobernación**

El señor Moret despachó con S. M. el Rey, cuyo despacho duró unos minutos.

Del ministerio de la Gobernación se marchó el señor Moret sin recibir a los periodistas.

El subsecretario señor Alba les dijo que nada ocurría.

**Conferencia de Moret con el Rey**  
El señor Moret ha celebrado otra entrevista con el Monarca, la que fué mas larga que de ordinario.

Al salir dijo a los periodistas que no iba al ministerio de la Gobernación, que no llevaba firma ni tenía nada que decir.

Añadió que por ahora no había asunto alguno que hiciera necesaria la reunión del Consejo de ministros.

**Conferencia con la Embajada mora**  
El próximo lunes el ministro de Estado señor Perez Caballero, celebrará nueva conferencia con la Embajada marroquí.

**García Prieto posesionado de su cargo.**  
El señor García Prieto, ex-ministro liberal, se ha posesionado de la presidencia del Consejo superior de Emigración.

**COTIZACIONES**  
Madrid 4 a las 18'30

Interior contado	86'00
Interior fin de mes	86'42
Amortizable, 5 p. s.	100'80
Amortizable nuevo	00'00
Banco de España	463'00
Compañía Tabacalera	388'00
Francos	8'15
Libras	27'26
Exterior	94'50

**NOTICIAS SUELTAS**  
Madrid 4 a las 1'30

**Marcha del millonario yanqui Mr. Perin.**  
El millonario yanqui Mr. Perin, el de los tesoros de Ronda, se ha marchado a los Estados Unidos acompañado de su hermano que lo recogió. Este ha dirigido un cariñoso telegrama de despedida al Sr. Subsecretario de Estado.

**Obras en Tanger.—Pianos y presupuestos.**  
En el Ministerio de Estado se hallan a disposición de quienes quieran examinarlos, los presupuestos, planos y pliegos de condiciones para la construcción de cuatro puertas en las murallas de Tanger y demás obras públicas de Marruecos.

**Restablecimiento del Sr. Piña**  
Se halla restablecido de la dolencia que le ha retenido unos días en cama, el Subsecretario del Ministerio de Estado Sr. Piña.

**La prensa rusa y el discurso del Kaiser.**  
Dicen de San Petersburgo que la prensa de dicha Capital alaba el discurso pronunciado por el kaiser en el Reichstag.

Alpropio tiempo se lamenta de que trate galantemente a Francia y con indiferencia a Rusia.

**Acorazado encallado**  
Comunican de Tolon que al salir de aquel puerto el acorazado «Sena» encalló, a causa del fuerte temporal reinante en aquella costa.

**Visita de príncipes**  
Se espera para primeros de Noviembre la llegada de los príncipes del Japon Fushimi.

**La crisis italiana.—Comparación**  
Dicen de Roma que Giolitti no creía al principio que llegasen a obtener una votación tan adversa, sus reformas tributarias, puesto que las orientaba en un sentido democrático, como los presupuestos del gobierno inglés.

En Italia y en Inglaterra hay verdaderas conmociones políticas con motivo de las reformas tributarias.

**Estados Unidos y Nicaragua**  
Se ha desmentido el rumor del desembarco en Nicaragua de los norteamericanos.

Si lo exigen las circunstancias la fuerza naval norteamericana operará contra dicha República.

**Mejoría del hermano de la Reina Victoria**  
Habiendo mejorado notablemente el príncipe Leopoldo de Battemberg, hermano de la Reina Victoria, es esperada esta en Madrid el lunes próximo.

**Madrid 4 a las 12**  
La crisis italiana.—Consultas

Dicen de Roma que el rey Victor Manuel ha celebrado varias consultas con diferentes ex-ministros con motivo de la dimisión presentada por el Gabinete Giolitti.

Todos han guardado una especial reserva de los asuntos tratados en dichas consultas.

**En el Senado italiano**  
El Senado italiano celebró sesión en la que fué aprobada por unanimidad un crédito para la erección del monumento a Garibaldi.

Inmediatamente se dió cuenta de la comunicación del Gobierno manifestando que éste se hallaban en crisis.

Acto seguido se levantó la sesión suspendiéndose las sesiones.

**El ministro de Marina en el Ferrol**  
Ha llegado al Ferrol al ministro de Marina señor Concas.

Le esperaban las autoridades y todos los cuerpos armados y comisiones civiles y militares.

El ministro se trasladó en carruaje a la capitanía general presenciando el desfile de las tropas.

Por la noche será obsequiado el ministro con una serenata por las músicas militares.

Hoy se celebrará una recepción en el palacio de la Capitanía y después hará el ministro la visita a los arsenales.

**Elecciones generales en Inglaterra.—Campaña electoral**  
Noticias de Londres dan cuenta de que el día 11 de Enero próximo se verificarán las elecciones generales, constituyéndose las Cámaras el 15 de Febrero siguiente.

Ha empezado un periodo de febril actividad política con motivo de las elecciones.

Los liberales y unionistas han empezado con verdadero entusiasmo la campaña, celebrándose meetings.

Los unionistas celebrarán un meeting monstruo en Pligmonth en el que hablarán los marqueses de Lansdowne y Chamberlain.

**Madrid 4 a las 18'55**  
Tratado comercial con Cuba.—Dificultades

La Comisión de Tratados de Comercio ha terminado el estudio referente al de España y Cuba pasándolo a informe del ministerio de Hacienda.

El Gobierno cubano ha solicitado que las negociaciones se sigan en la Habana, y de accederse, traería trastornos puesto que las negociaciones comenzarían en Madrid en donde se hallan dos técnicos cubanos.

El ministro de Estado procura vencer al gobierno cubano para que sigan aquí las negociaciones para terminar el asunto con rapidez. En caso que insistiera aquel Go-

bierno, se accederá a sus pretensiones por pura cortesía.

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 4 a las 18'30

**Manifiesto electoral de las izquierdas**  
En el manifiesto electoral que los elementos de la izquierda han dirigido a sus electores, se censura a los radicales por haber faltado a las promesas que ofrecieron cumplir. Se aña de en dicho documento, que la izquierda debe convertirse en instrumento de gobierno y se propone la fundación de una Bolsa de trabajo, y otros proyectos.

**La fiesta de la Patrona de los artilleros**  
En la parroquial iglesia de San Agustín se ha celebrado hoy una solemne fiesta dedicada por los artilleros a su Patrona Santa Bárbara.

Asistieron al religioso acto el Capitán general de Cataluña señor Weyler, el Obispo de la diócesis Dr. Laguarda el Gobernador civil, señor Suárez Inclán, el Alcalde señor Collado, el Presidente de la Diputación señor Prat de la Riva y una selecta y numerosa concurrencia.

**El discurso de Cambó**  
El señor Cambó en su discurso de anoche justificó a los partidos que se mantienen eternamente sin verificar obra positiva. Dijo despues que deseaba que la Solidaridad Catalana venga a la Solidaridad Española.

**Formidable incendio**  
Anoche en las inmediaciones del pueblo de Emprat se declaró un formidable incendio en la granja Casanovas. El incendio empezó en el depósito de paja y en breve se comunicó a los otros departamentos de la granja. La llamarada que producía el incendio se veía a gran distancia.

Los vecinos de la Granja y fuerzas de la guardia civil hicieron esfuerzos para lograr la extinción del incendio.

Llamados por teléfono los bomberos acudieron al lugar del incendio logrando al fin dominarlo salvando la habitación de los colonos.

Las pérdidas son de importancia pero afortunadamente no hay que lamentar desgracias personales.

Pidiendo la modificación de una candidatura.—Lerroux se resiste.

Varias sociedades lerrouxistas de esta ciudad han pedido al Sr. Lerroux que modifique la candidatura nombrada para tomar parte en la lucha electoral, fundando su petición en que algunos de los nombres que en la candidatura figuran no inspiran confianza.

El Sr. Lerroux resiste a acceder a lo solicitado.

**Candidatura regionalista**  
En la candidatura regionalista para las próximas elecciones municipales, figuran, el señor Mata, Vicepresidente de la Cámara de Comercio, los señores Carreras, Candi, el pintor señor Balxera, el comerciante Ferrer y Vidal y otros personajes menos conocidos.

**Desidencias**  
El «Centro Democrático» se ha separado de la Unión Republicana para la próxima lucha electoral y con tal motivo presentará candidatura aparte.

Mañana a la misma hora en que se celebre el anunciado mitin en el Tivoli, algunos izquierdistas desidentes celebrarán por su cuenta otro en el Salón Bohemio.

**Corresponsal**

## ESPECTACULOS

**Principales**  
Función para hoy.—El Alcalde de Zalamea y Amor a ocultas.  
A las ocho y media.

**Lírico**  
Función para hoy a las tres y media.—La Alegre Trompetería.  
A las cinco.—El Chalco Blanco y El Patinillo.  
No hemos recibido programa.

**Baleares**  
Función para hoy a las tres y media.—La Verbena de la Paloma.  
A las cinco.—El Monaguillo y Los Hombres Alegres.  
A las ocho y media.—El Género Infimo, La Alegria de la Huerta y Los Hombres Alegres.

**La Protectora**  
Todos los días laborables de 8 y media a 11 y domingos y días festivos de 3 y media a 1 funciones de cinematógrafo.

**Asistencia Palmesana**  
Función para hoy.—Juan José y El que nace para ochovo...  
A las ocho y media.